
□记者 邱一帆

近几年，创建全国文明城市给家门
口带来的变化，不少市民直言农贸市场
“变干净了、买菜体验变好了”。

在黄淮农产品大市场，市场大门前
车辆进出有序，没有占道经营的现象发
生； 市场内部科学划分蔬菜、 水果、肉
类、水产等专区，整洁干净，光鲜明亮；
还在合理位置设置宣传栏和文明宣传

标语。
舒适干净的环境吸引了不少市民

前来市场购物。 退休职工韩大爷说：“以
前的菜市场烂菜等垃圾到处都是，地上
满是污水，一不小心就会滑倒。 现在市
场环境好了，变得干净整洁，而且价格
比超市便宜多了，我经常来购物。” 商户
刘姐说：“我们市场的商户都非常自觉，
产生的垃圾不会乱扔乱放。 环境好、卫
生好、商品好，客流量都比之前多了。 ”

黄淮农产品大市场是周口创建全

国文明城市的一个小小缩影。 经过努
力，黄金桥星级智慧农贸市场、贾鲁智
慧农贸市场等都实现了华丽大变身，变
得“净齐好”。黄金桥星级智慧农贸市场
附近住户马大哥告诉记者：“如今，商户
合理经营，市民乱扔垃圾的现象逐渐消
失，购物环境也变好了。 ”②2

农贸市场
干净整洁

近日，市委组织部、市委编办、市委老干部局、市大铁牛志愿者服务队联合开展“守
护沙颍河 我们在行动”志愿服务活动，以实际行动保护母亲河，传播绿色文明理念。

记者 杜林波 摄
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日前，记者在中心城区
一些路口采访时发现，电动
车不遵守信号灯、不按规定
行驶、在机动车辆中穿行等
不文明行为时有发生。

记者 刘俊涛 摄

张先生：
随着天气转暖，建筑工

地数量不断增加，工程渣土
车的运输需求日益增长。 走
在路上，看到个别渣土车超
速超载，司机违反交通规则
逆向行驶 、闯红灯 ，渣土车
开过产生不同程度扬尘，还
会掉落渣土，这样不仅容易
诱发道路交通事故，对于城
市形象也有影响，与当前我
市的“创文”格格不入。

为了共建共管共享我

们美好的家园，建议相关职
能部门对每一个建筑工地

进行一对一监督管理，针对
不同道路车流量、人流量的
高峰期和低谷期，制定不同
时段的限行限速措施 。 同
时，合理优化渣土车运输时
间，提高渣土车运输效率的
同时，减少渣土车对正常车
流、人群的影响。 最后，建议
设立监督举报平台，让广大
人民群众参与进来，对出现
的违法行为及时进行处理。

渣土运输管理是一项

长期性工作 ， 只有常抓不
懈，才能取得实效。 全市各
级各部门要认真践行以人

民为中心的发展思想，以更
坚定的决心、更有力的举措
抓好渣土运输全链条管理，
净化道路交通秩序，为群众
出行营造安全 、和谐 、畅通
的交通环境，为我市文明城
市创建增光添彩。 ②15

（记者 杜林波 整理）

加强渣土运输管理

助力文明城市创建

□吴继峰

文明城市创建什么时候能告一段

落？这其实是一个非常不合时宜的问题。
在长期的创建过程中， 这个问题确实常
有人问及。 之所以说这样的问题不合时
宜， 就是因为他们如此发问的目的是很
明显的， 不过是想知道什么时候可以偷
一偷懒、松一松劲。

确实有一些工作， 完成了就基本可
以宣告大功告成。比如一栋大楼建成了，
一条道路通车了，一年收成入仓了。但有
的工作既需要重视标志性的阶段成果 ，
也需要在通过验收或者成功摘牌之后长

期巩固。比如文明城市创建工作，成功摘
牌确实是我们需要完成的标志性目标 ，

但摘牌并不是我们创建文明城市的出发

点和落脚点， 以文明城市的创建成果普
惠民生才是我们创建的目的。笔者认为，
无论处在文明城市创建的哪个阶段 ，是
摘牌在望时，还是克难攻坚期，是摘牌成
功后，还是巩固提升期，我们都需要保持
好朴素的惠民初心， 始终如一涵养城市
文明，始终如一参与支持创建。

很多人不理解， 为何有的工作仨月
俩月就能验收通过， 文明城市创建的战
线却拉得如此之长？ 这其实是由文明养
成的基本规律决定的。 文明的养成是在
人的灵魂深处闹革命， 触及人的思想进
而改变一个人的长期行为习惯， 大多数
情况下是让人不爽的。因此，如果没有长
期的引导、培育和固化，我们所倡导的文

明就不那么容易让人心悦诚服、 欣然接
受，文明行为就不可能真正融入日常、融
入心灵。适应这一基本规律，就必须跟进
这样的制度设计。所以，我们必须保持一
些韧劲，更保持一些淡定，不要纠结这项
工作怎么一直抓得这么紧。要认识到，不
要说现在抓得紧是必须的， 甚至将来成
功摘牌后持续抓得紧也是必须的。

文明创建是一个长期 、 动态的过
程 ，氛围营造必须常态长效 ，对标整改
必须常态长效 ， 巩固提升必须常态长
效，不要想着忽然某一天就可以歇脚松
懈了，没有这回事的 。 让我们把文明的
因子牢牢根植于心底 ， 一点一滴做起 ，
一项一项坚持 ， 使文明创建融入发展 、
落到实处、走进生活、成为常态。 ②2

必须保持推动文明创建的韧劲

□记者 马月红

本报讯 文明创建人人参与， 文明
景象处处可见， 幸福感写在每个周口人
的脸上，获得感藏在每个周口人的心里。
文明，已然成为周口最美的城市底色。

5 月 11 日至 5 月 12 日， 小刘在周
口市第四届残疾人运动会上做志愿者。
两天的赛事里，他经常帮助依靠轮椅出
行的残疾人运动员上下车，这是他又一
次在体育赛事上做志愿服务。 他说，有
时还去社区做志愿者，捡拾烟头、塑料
袋等垃圾，以实际行动助力我市文明城
市创建。

市民小屈表示 ， 她之前一直在外
地，回来之后发现，现在周口和大城市
没有区别，大街小巷都非常干净，随处
可见的文明行为近在身边，感觉特别暖
心。

我市自开展 “创文 ”工作以来 ，始
终坚持以惠民为落脚点， 关注市民需
求，顺应群众期待。 如今，市容市貌变
得更加整洁，市民文明意识不断提高，
机动车礼让斑马线、 市场摊位秩序井
然，“创文”带来的变化，市民们看在眼
里，记在心上。

在体育馆观看比赛的彭先生说，周
口现在的变化真的很大， 到处是鲜花、

到处是景观，每天出门心情都很舒畅。
整治环境造福市民、补齐短板惠及

百姓、精细管理改变生活、文明善举温
暖周口，在看得见的巨变和看不见的渐
变中，“创文 ” 正悄然改变着百姓的生
活，文明正成为大家的习惯。

市民徐女士说，“创文 ” 工作的开
展， 让百姓的生活环境得到了很大改
善。 卫生死角不见踪影，墙面小广告被
清理干净了， 城市基础设施更加完善，
从前坑坑洼洼的路面如今干净平整，人
行道上的旧砖也换成了新的。 公园的升
级改造，让老百姓得到了实实在在的好
处，有了实实在在的获得感。 ②16

“创文”改变了百姓生活

电动车不文明
行为时有发生

守护沙颍河 我们在行动


